
Tornado en Penco:  
proyecto para instalar 
detectores no avanza

EL VIENTO SOBREPASÓ LOS 130 KILÓMETROS POR HORA EN LA CIUDAD COSTERA

Cierre de la Ruta de 
la Madera y Puente 
Ferroviario agudizan 
crisis vial en la zona

Con victorias terminaron  
torneo nacional, Amanda 
Araneda y Tomás Muñoz. 

El tornado que se registró en la comuna de 
Penco revivió la discusión del proyecto de 
radares de monitoreo de tornados, cuyo 
origen se remonta a los acontecimientos de 

mayo de 2019, con eventos meteorológicos 
del mismo tipo ocurridos en Los Ángeles y 
Talcahuano. Fue en ese entonces, cuando 
el expresidente Sebastián Piñera oficiali-

zó la iniciativa, la cual se extendería 
desde Valparaíso a Los Lagos. La idea era 
que los dispositivos permitieran alertar a 
la comunidad.

Fenómeno meteorológico dañó 20 viviendas en la comuna.

Dos promesas 
que a esta  
altura ya  
son realidad  
en el agua 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CLAUDIA BARRERA 
Médico Psiquiatra

Desde escolares hasta superes-
trellas como Taylor Swift o Rosalía 
están siendo víctimas de pornogra-
fía falsa generada con deepfake, una 
tecnología que opera con Inteligen-
cia Artificial (IA) con la que se pro-
ducen videos, imágenes o audios 
que permiten la manipulación y de-
sarrollo de contenido multimedia 
falso, pero muy realista. 

La pornografía que se genera con 
el deepfake es increíblemente dañi-
na para la salud mental de los niños 
y jóvenes, y las mujeres son quienes 
se han convertido en las principales 
víctimas. Así lo demuestra una in-

tran que la pornografía afecta nega-
tivamente en el comportamiento se-
xual de los adolescentes. 

Desgraciadamente este fenómeno 
es un problema a nivel global, y du-
rante los últimos días nos hemos 
enterado de situaciones similares 
en colegios de Australia y EEUU. La 
gran diferencia es que en esos países 
la legislación está mucho más avan-
zada: el gobierno australiano ha pre-
sentado una ley que criminaliza la 
distribución de pornografía deepfa-
ke, con penas de hasta seis años de 

prisión por compartir material 
sin permiso, y hasta siete años 

si el infractor creó el contenido. 
Por todo lo anterior, resulta cru-

cial proporcionar educación a nues-
tros niños y adolescentes sobre la se-
guridad en internet y concientizar 
sobre las consecuencias asociadas al 
mal uso de la tecnología y uso de 
pornografía. 

Las plataformas digitales y los le-
gisladores deben además tomar me-
didas para proteger a las víctimas, 
desarrollando tecnologías para de-
tectar y eliminar rápidamente el 
contenido realizado con deepfakes, 
e implementando leyes contra la 
creación y distribución de éstos.

vestigación realizada por Sensity AI 
(software que detecta manipulación 
o alteraciones en IA), que cita un ar-
tículo de la revista del Instituto Tec-
nológico de Massachusetts que re-
vela que el 95% de los vídeos deepfa-
ke en línea, son pornografía sin 
consentimiento; y en el 90% de los 
casos las protagonistas son mujeres. 

Ser víctima de estos ataques, 
como sucedió con las alumnas de un 
reconocido colegio de la capital, 
donde algunos alumnos varones 
crearon y viralizaron imágenes de 
sus compañeras desnudas, tie-
ne el potencial de infligir cua-
dros de ansiedad reactivos a 
las víctimas que pueden llegar a 
ser graves. 

Pero la pornografía no solamen-
te afecta a las víctimas, sino que 
también a los usuarios: los últimos 
metaanálisis han demostrado una 
intensa liberación de Dopamina en 
el cerebro, similar a lo que se produ-
ce con el uso de drogas adictivas, y 
en algunos estudios incluso se ha in-
formado una disminución en el vo-
lumen del área estriatal del cere-
bro, que estaría asociada a los efec-
tos neurotóxicos; además de los 
numerosos estudios que demues-

Impacto de “Deepfakes” 
en la salud mental

CARLOS CRUZ  
Director ejecutivo 
Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).

La situación meteorológica que 
ha afectado al país en los últimos 
días ha dejado en evidencia las fa-
lencias de nuestra infraestructura. 
Así lo reconocieron la ministra de 
Obras Públicas y otras autoridades 
regionales y locales. 

Es evidente que esto responde a 
las insuficiencias que se detectan 
ante situaciones críticas que tienen 
que ver, fundamentalmente, con in-
versiones “que no conversan entre 
sí”. Casos emblemáticos asociados 
a terrenos vecinos a autopistas, de-
muestran que estas obras -habien-
do sido bien construidas y pres-
tando los servicios para los 
que fueron concebidos-, no 
incluyeron en sus diseños in-
versiones para su entorno ante llu-
vias excesivas. 

Se dirá que las empresas no tienen 
por qué hacerlo y que son otras las 
instancias que deben asumir la in-
versiones. Sin embargo, esto no su-
cede automáticamente porque la 
preocupación de las autoridades -
del MOP, Minvu y Municipios-, segu-
ramente han estado centradas en 
prever situaciones como estas en 

conducir las acciones de las agencias 
ejecutoras en este ámbito. Para ello 
es necesario asegurar que esta ins-
tancia sea independiente de las 
agencias ejecutoras. 

Esperamos poder avanzar en el 
diseño de esta nueva institucionali-
dad de modo que casos de descoor-
dinación de inversiones en materia 
de infraestructura no se repitan y 
así podamos optimizar el uso de los 
recursos públicos y privados dispo-
nibles para este efecto, siempre es-
casos y de alto costo.

zonas de alta densidad y no necesa-
riamente en áreas afectadas por las 
inundaciones en esta ocasión. 

Este ejemplo particular sirve 
para insistir en la necesidad de que 
las inversiones en infraestructura 
deben obedecer a una planifica-
ción integrada en la que las diver-
sas disciplinas converjan en el te-
rritorio en forma armónica, opor-
tuna y coherente con los objeticos 
que se persiguen. 

Como CPI, hemos propuesto una 
instancia supra ministerial que con-
tribuya con la elaboración de una 

Política Nacional de Infraestruc-
tura que aborde, entre otros 
objetivos, qué aspiramos al-

canzar con esas inversiones en 
el país; qué podemos realizar con 
los recursos públicos y privados dis-
ponibles. 

Asimismo, este organismo se ha-
ría cargo de un Plan Nacional de In-
fraestructura Estratégica que defina 
las obras principales que se requie-
ren, en qué plazos se espera realizar-
las, cuáles son las autoridades res-
ponsables para ellos y cómo se finan-
ciarán los proyectos. 

Esta institución también tendría 
mecanismos para el seguimiento de 
las acciones principales llevadas ade-
lante por las agencias ejecutoras (mi-
nisterios y empresas del Estado), una 
coordinación operativa con los Pla-
nes Regionales de Infraestructura y la 
revisión permanente de las acciones 
emprendidas para reforzar, corregir 
y replantearse los cursos de acción 
más convenientes para el país. 

Nos parece de toda lógica que esta 
entidad asesore al Presidente de la 
República, quien es el encargado de 

Inundaciones y  
la planificación 

Cada 18 de junio se celebra 
el Día del Sushi, esta comida 
se convirtió a nivel mundial en 
un símbolo de la gastronomía 
japonesa y comenzó a prepa-
rarse en nuestro país en los 
años setenta por un grupo de 
inmigrantes nipones. Desde 
entonces el sushi se ha posi-
cionado en Chile como una de 
las comidas favoritas para 
compartir en familia o con 
amigos, es por esto que con-
memorar este día generó en 
las redes sociales una serie de 
publicaciones al respecto. 
 
Luis Córdova 
@luiscordovav 
El 18 de junio es Día Mundial 
del Sushi, palabra que en japo-
nés significa “madurar el pes-
cado”, su historia se remonta al 
siglo VIII, según historiadores. 
 
Caterina V 
@CaterinaV 
#18Junio #Efeméride | Día In-
ternacional del Sushi, por ini-
ciativa de Chris DeMay, admi-
nistrador de una página de 
Facebook sobre sushi en 2009 
que propuso la fecha y tuvo 
mucho éxito a nivel mundial. 
Hoy en día el sushi es un plato 
de moda en la gastronomía in-
ternacional, pero su origen es 
muy antiguo. Las primeras re-
ferencias datan del año 718 en 
China. Pero aquella forma de 
prepararlo en la antigua Chi-
na, que no Japón, diverge mu-
cho de las actuales prepara-
ciones. 
 
Tatiana 
@tblandono 
18 de junio, Día Internacional 
del Sushi, el plato japonés más 
famoso en el mundo y, del Fa-
láfel, el plato árabe más famo-
so en el mundo. 
 
Paola Glez 
@Pao_Glez01 
¿Un rollo de sushi? 
Cada 18 de junio se celebra el 
Día Internacional del Sushi, 
para educar a la población 
mundial sobre uno de los pla-
tos más populares de la cocina 
asiática. 
 
NatayAbreu 
@NatalyAbreuf 
Día del sushi y celebrando con 
Natasha.
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EDITORIAL

Entre toda la afectación que generó el paso de in-
tensos sistemas frontales en la Región, con las 
consecuencias negativas para comunas como 
Curanilahue y Arauco, este lunes se conoció que 

zonas turísticas, como los lagos Lleu Lleu y Lanalhue 
(Contulmo) y Saltos del Laja, no sufrieron con los emba-
tes de la naturaleza. A lo menos, respecto de la infraes-
tructura para recibir a visitantes durante las próximas 
vacaciones de invierno.  

Viviana Salazar, presidenta de la Cámara de Turismo de 
Contulmo, aseguró que las lluvias no afectaron fuerte-
mente a la zona y que se puede visitar sin problemas. “No 
hemos sufrido ningún tipo de inundaciones. Claramente 
ha subido el nivel de los lagos y de los ríos, pero no se han 
desbordado. Hasta el momento, ninguna población se ha 
visto mayormente afectada con las condiciones meteoro-
lógicas ni tampoco tenemos casas anegadas, por lo tanto, 
no existen complicaciones para visitar sus maravillosas in-
mediaciones”, dijo. 

“Estos espejos de agua (Lleu Lleu y Lanahue) son una 
panorámica inmejorable para tomar fotografías, des-
cansar y practicar deportes náuticos. Además, en sus al-
rededores y en el resto de la comuna, las cabañas están 
disponibles en su totalidad durante el año completo, in-
cluso en temporadas lluviosas como la que estamos vi-
viendo ahora”, agregó.   

Oferta de turismo regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Medidas frente a situaciones me-
teorológicas adversas 
  
Señora Directora: 

La reciente suspensión de clases en 
varios colegios de la región del Bio-
Bio debido a estas condiciones me-
teorológicas tan peligrosas da para 
pensar. Las fuertes lluvias y vientos 
que han azotado nuestra comuna 
han obligado a cerrar temporalmente 
muchas escuelas, a la vez que ha 
puesto en manifiesto la necesidad de 
contar con planes de contingencia 
más sólidos y eficaces. 

Me parece fundamental que las au-
toridades educativas, junto con nues-
tro respectivo gobierno penquista, de-
sarrollen protocolos claros y eficaces 
para enfrentar estas situaciones. Esto 
incluye no sólo suspensión de clases 
como se ha hecho hasta ahora, sino 
también implementar medidas que 
permitan la continuidad educativa de 
los estudiantes en estos casos. 

Además, me gustaría que se visibi-
lizara en mayor medida la situación 
de muchos padres que enfrentan difi-
cultades para cuidar a sus hijos cuan-
do los establecimientos educativos 
están cerrados. Es esencial que se les 
ofrezca apoyo, ya sea a través de cui-
dado infantil de emergencia o recur-
sos educativos en línea. Solo a través 

de la preparación y la colaboración po-
demos asegurarnos de que nuestra co-
munidad esté segura. 

 
Jorge Caripán Rodríguez 
 
El problema de la  
violencia escolar 
 
Señora Directora: 

En las últimas semanas hemos visto el 
recrudecimiento de la violencia escolar 
en nuestro país. En liceos de Antofagasta, 
Copiapó, Lota y Puerto Varas estudiantes 
atacaron a otros jóvenes con armas blan-
cas. El caso ocurrido en el Biobío fue el 
más grave, ya que la víctima falleció debi-
do a las lesiones. En las comunidades es-
colares también denuncian que es habi-
tual que alumnos asistan drogados a cla-
ses y generen otros inconvenientes. 
Resulta claro que la situación está desbor-
dada. Si bien es tarea de los colegios ac-
tualizar constantemente los reglamentos 
de convivencia y establecer sanciones, 
existen muchos asuntos que no pueden 
resolver solos, ya que exceden las compe-
tencias de quienes integran la comunidad 
y que se dedican primordialmente a la 
prevención. 

En esa línea, es bueno mirar lo que 
otros países han hecho al respecto. En Es-
tados Unidos, por ejemplo, hace décadas 
comenzaron a aplicarse los programas 

Head Start y Perry Preschool. Ambos 
están enfocados a garantizar un apoyo 
y una instrucción integral y de calidad 
a niños de edad preescolar. Esos meno-
res comenzaron a ser supervisados 
hace 50 años y el seguimiento hoy indi-
ca que desarrollaron mejores habilida-
des cognitivas y socioafectivas en com-
paración con quienes no participaron 
del programa. Además, fueron menos 
proclives a abandonar la escuela, acce-
dieron en mayor porcentaje a la univer-
sidad y redujeron considerablemente 
su participación en hechos de violencia 
o delictuales. 

Dicho de otro modo, la inversión 
destinada a la prevención en edades 
tempranas permitió lograr mejores re-
sultados -y menos costosos- que los 
obtenidos cuando las medidas se apli-
caron de manera tardía. A la luz de los 
lamentables acontecimientos prota-
gonizados por estudiantes armados a 
lo largo de Chile, las autoridades com-
petentes debieran considerar este 
asunto como “tema país” y abordado 
en conciencia. De lo contrario, segui-
remos lamentando casos de estudian-
tes agredidos -o bien detenidos- por 
enfrentar sus diferencias de la peor 
manera. 

 
Magdalena Fernández 
Universidad Gabriela Mistral

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Por su parte, María Nieves Ramírez, presidenta de la Cá-
mara de Turismo de Saltos del Laja, aseguró que el río sólo 
se rebalsó mínimamente con el evento meteorológico, lo 
que no afectó al comercio ni a las atracciones turísticas del 
sector. “Como turismo no hemos tenido problemas con el 
río, pues este frente de mal tiempo no sufrimos inundacio-
nes en el lugar como en el año anterior. Para esta tempo-
rada las cabañas, los campings y los hostales del sector se 
prepararon frente a un posible rebalse del río, por lo tan-
to, reubicaron su mobiliario y tomaron las medidas nece-
sarias por si llegase a ocurrir un suceso similar”.Destacó 
que los locatarios de la feria artesanal, ubicada a pasos de 
la cascada, han procedido a trabajar de forma parcial, 
pues “para prevenir, los puestos cerraron de lunes a vier-
nes, pero durante los fines de semana abrirán en un 80%, 
exhibiendo sólo parte de su mercadería. A su vez, los loca-
les a orillas de la carretera han atendido todos los días”. 

Bajo ese panorama, el turismo regional ofrece una op-
ción muy atractiva para las vacaciones de invierno estu-
diantiles. Si se considera espacio para salir en este perio-
do, bienvenidos serán en estos bellos parajes del Biobío.

Rubro ofrece una opción muy 

atractiva para las vacaciones de 

invierno estudiantiles. Si se 

considera espacio para salir en 

este periodo, bienvenidos serán 

en estos bellos parajes del Biobío.

¡
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AMPLIA AGENDA PRESIDENCIAL EN LA ZONA

Presidente en gira por la Región: 
detalló entrega de bonos y confirmó 
Plan Maestro de aguas lluvias para 
comunas de Arauco
Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

A las 13:15 horas llegaba el Presi-
dente de la República, Gabriel Boric, 
a la comuna de Curanilahue, cum-
pliendo con uno de los compromisos 
asumidos durante su gira por Euro-
pa, dentro del contexto de la emer-
gencia por el sistema frontal en la Re-
gión del Biobío. Asimismo, el Manda-
tario sumó a la comuna de Arauco 
dentro de su agenda, ambas son las 
zonas más afectadas por las precipi-
taciones. 

En primera instancia, el Jefe de Es-
tado inició su despliegue en los terri-
torios con una reunión a puertas ce-
rradas con la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos, para 
posteriormente trasladarse caminan-
do a uno de los puntos de acopio dis-
puestos en el Polideportivo de la co-
muna.  

En aquel espacio, Boric confirmó 
que ya se han entregado 1.774 bonos 
de recuperación en la Región, lo que 
ha significado un aporte estatal de 
$1.900 millones, distribuidos entre 
distintas familias, según el tramo asig-
nado por la Ficha Básica de Emergen-
cia (Fibe). 

“Nuestro gobierno está desplegado 
en las distintas comunas para catas-
trar los daños lo más rápido posible 
(...) Uno no puede dar una solución si 
no existe un diagnóstico certero de 
qué es lo que pasó”, indicó.  

El Presidente Boric agregó que, 
en cuanto a los próximos depósitos 
de los bonos a las familias que faltan, 
“el lunes ya habíamos completado en 
más de 3.500 hogares y el próximo 
pago del bono de recuperación se va 
a realizar a primera hora este sába-
do 22 de junio, que es la segunda nó-
mina”.  

En su paso por la zona, Boric tam-
bién agradeció la gestión de los mu-
nicipios frente a la emergencia vivida. 
“Muchas gracias alcaldesa, a usted y 
a todo su equipo por el trabajo reali-

Gabriel Boric se desplazó hasta Arauco y 
Curanilahue, el punto de la Región donde 
se concentran los mayores daños, tras el 
sistema frontal de la semana pasada.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Le he encargado a la ministra de 
Obras Públicas, en particular, que el 
Plan Maestro de Aguas Lluvias esté 
listo a la brevedad y no va a pasar de 
agosto antes de que esté con nuestra 
firma en esto. Los Planes de Aguas 
Lluvias, quiero recordar que son por 
cuenca, por lo tanto abarcan a dife-
rentes comunas. En este sentido, este 
Plan de Aguas Lluvias va a ser para 
Curanilahue, Arauco, Lebu, Cañete, 
que tienen que tener un plan maes-
tro de evacuación y drenaje de las 
aguas lluvias”, afirmó Boric.  

Bajo el mismo contexto, para gra-
ficar el impacto y daño que provocó 
el sistema frontal, el Presidente de la 
República señaló que, durante toda la 

ciona rápido”, señaló el Presidente. 
Otro de los grandes anuncios del 

Presidente, tras la reunión con la al-
caldesa Burgos, fue la instrucción al 
Ministerio de Obras Públicas para 
elaborar un plan de mitigación de 
precipitaciones, el que consiste en 
un plan maestro de aguas lluvias 
para Curanilahue, Arauco, Cañete 
y Lebu, todas comunas de las Pro-
vincias de Arauco. En base a plazos, 
el Jefe de Estado aseguró que la ini-
ciativa debe estar lista para el pró-
ximo mes de agosto.  

Cabe destacar, dentro de esta últi-
ma arista, que la comuna no cuenta 
con una planificación territorial y se 
reportan 52 tomas.  

Nuestro gobierno está desplegado en las distintas 
comunas para catastrar los daños lo más rápido posible 

(...) Uno no puede dar una solución si no existe un 
diagnóstico certero de qué es lo que pasó. 

Gabriel Boric, Presidente de la República“ ”

zado en los últimos días, sabemos 
que ha sido tremendamente intenso”, 
destacando, de la misma forma el 
apoyo de Fuerzas Armadas y Carabi-
neros, por su rol en la zona en medio 
del sistema frontal. “Me dio orgullo 
ver a un equipo y a un Estado en te-
rreno que, ante la catástrofe, reac-
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denunciarlo y buscar alternativas de 
productos”, aseveró. 

Por su parte, la alcaldesa de Arau-
co, contó el complejo momento que 
están pasando como comuna desde 
el 4 de junio de este año, cuando co-
menzaron las precipitaciones y que se 
vió recrudecido con el sistema fron-
tal de la semana pasada. 

“Nosotros estamos resistiendo este 
Frente, desde el 4 de junio. Ya lleva-
mos por lo menos casi la mitad del 
mes conteniendo esta situación. Si 
bien hoy día se ha hecho más eviden-
te el daño, nuestra comuna está sien-
do afectada por lo menos hace dos se-
manas y media”, dijo la jefa comunal.  

De la misma forma, Maricán eva-
luó el despliegue de las autoridades 
regionales para ir en ayuda del terri-
torio, puntualmente la llegada de au-
toridades de Gobierno y del Presi-
dente de la República.   

“Yo agradezco en realidad la res-
puesta que están dando las autorida-
des. Agradezco porque hoy día exis-
te una alta expectativa de que venga 
el presidente de la República y que me 
permita poder evidenciar a través de 
documentos, a través de solicitudes, 
lo que requiere la comunidad en di-
versos sectores de la comuna. Noso-
tros tenemos más de 5 mil  personas 
afectadas, tenemos sobre mil agri-
cultores afectados, por eso hoy día el 
Ministerio de Agricultura se ha mo-
vilizado muy rápido para entregar. 
Nosotros tenemos sobre el 43 por 
ciento de la población afectada y ade-
más culminando que hoy en la ma-
drugada pasa una tromba marina”, 
constató la alcaldesa.

emergencia, en la zona de Curani-
lahue cayeron 420 mm de precipita-
ción. “Ante fenómenos como estos no 
hay prevención que resista”, agregó. 

Igualmente, el Jefe de Estado se re-
firió a las consecuencias a la actividad 
económica de la comuna y aseguró 
que “le encargaría al ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, que desde el 
ministerio se realice un catastro que 
permite entregar un subsidio de has-
ta $10 millones para que pequeños 
emprendedores puedan recuperar lo 
perdido y salir adelante”.  

Uno de los momentos que marcó 
la estancia de Boric en Curanilahue, 
fueron las manifestaciones que se de-
sarrollaron fuera de la municipali-
dad de la comuna en el momento en 
que estaba reunido con la alcaldesa 
dentro del edificio. Al terminar la ins-
tancia con la jefa comunal, el Presi-
dente se dirigió al frontis del munici-
pio y conversó con el grupo de perso-
nas que estaba movilizado y que 
solicitaban soluciones de empleo en 
la zona.  

“Estábamos conversando recién 
con familias que padecen la cesantía 
y estábamos evaluando diferentes al-
ternativas, ya sea de programas de 
empleo, de PMU o PMG, que puedan 
ayudar a parar esta situación (...) Hay 
que pensar en soluciones más inte-
grales. Por eso le escribí recién al mi-
nistro de Economía. No quiero hacer 
promesas al aire en esto”, detalló.  

“No quiero hacer promesas al aire 
en esto, pero acá sin lugar a dudas el 
problema es más estructural y por lo 
tanto hay que abordar la emergencia, 
pero hay que ir un pasito más allá”, 
complementó.  

 
Viviendas afectadas  

Después de visitar el centro de aco-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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vamos a seguir haciendo y también 
poder escuchar parte de las necesida-
des que siguen existiendo. Sabemos 
cuántos han afectado estas lluvias, los 
desbordes de los ríos y las remociones 
en masa en la Región del Biobío, en 
particular en lugares como Arauco, 
San Rosendo, en donde hemos visto 
que hay casas en peligro”, comentó 
Boric sobre lo que ha sido reportado 
desde el territorio.  

En base a la emergencia agrícola 
declarada para la Región, el Manda-
tario aseguró que el mecanismo per-
mite un despliegue de recursos más 
rápido y puntualizó que “el sábado 15 
de junio, a cinco días del inicio de la 
emergencia ya más desatada, comen-
zamos la entrega de alimentos para 
animales de productores y producto-
res en la Región del Biobío. Aquí en la 
comuna de Arauco, el sábado, entre-
gamos 1.200 sacos de alimento ani-
mal, un total de 30 toneladas para 60 
usuarios Indap y hoy estamos entre-
gando 45 toneladas más para agricul-
tores y crianceros que son usuarios de 
INDAP, como también para quienes 
no lo son”.  

En la misma instancia, el ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzuela, 
se refirió al aporte agrícola y ganade-
ro, indicando que “en total de la Re-
gión, que también incluimos a propó-
sito de las Nevadas a las comunida-
des pehuenches del Alto Biobío, 
vamos a estar distribuyendo 1.300 
toneladas en distintas comunas. Es-
tuvimos también en Santa Juana, allí 
son 60 toneladas”.  

Asimismo, el secretario de Estado 
se refirió a una eventual alza de pre-
cios en distintos productos tras la 
emergencia. “Puede ser que existan 
algunos especuladores y, por tanto, 

pio, el Jefe de Estado visitó distintas 
viviendas del sector Sargento Aldea 
de Curanilahue, donde fue recibido, 
dentro de sus casas, por distintos gru-
pos familiares que fueron afectados 
por el evento climatológico. Al fina-
lizar su recorrido por una de las po-
blaciones más golpeadas de la co-
muna, el Presidente, con toda su co-
mitiva, se trasladó hasta Arauco.  

Ya en Arauco, junto al ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, el 
ministro de Educación, Nicolás Catal-
do y la alcaldesa local, Elizabeth Ma-
ricán, se realizó una entrega de ayu-
das para agricultores y ganaderos de 
la comuna. Puntualmente, la activi-
dad se desarrolló en la Escuela Edel-
mira Vergara Quiñones.  

“Queremos contarles qué estamos 
haciendo como Estado, qué es lo que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Cierre de la Ruta de la Madera  
y Puente Ferroviario agudizan 
crisis vial en la zona

CORTES Y CAMBIOS DE TRAZADO EN EL RECORRIDO

La combinación de una serie de he-
chos, ha tenido como consecuencia 
que la congestión entre Concepción, 
San Pedro de La Paz y Coronel se haya 
agudizado en las últimas 2 semanas.  

Al menos ese es el consenso que 
existe entre distintos actores locales 
que, desde sus áreas de interés, coin-
ciden en que la situación es muy com-
pleja. 

El cierre de la Ruta de La Madera, 
la suspensión del tránsito de trenes 
por el Puente Ferroviario, la falta de 
infraestructura vial alternativa al sur 
del Río Biobío y el progresivo retorno 
a la normalidad en el tránsito de car-
gas desde y hacia el Puerto de Coro-
nel han puesto en evidencia -nueva-
mente- la fragilidad de la movilidad 

Una serie de circunstancias han provocado que los tiempos 
de desplazamientos se hayan multiplicado en las últimas 
semanas. Choferes de micros denuncian hasta 60 minutos de 
espera para poder salir desde Boca Sur; y el viaje entre Santa 
Juana y Concepción tarda hasta 4 horas. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

vo la alcaldesa  Ana Albornoz. 
“Esta situación es inaceptable, es-

tamos a tan solo 45 minutos de Con-
cepción y hoy estamos prácticamen-
te aislados. La ruta ha sido un proble-
ma constante y en ningún Gobierno 
se han dado soluciones. Si bien, ha-
bíamos conseguido que se construye-
ran muros de contención, hoy lamen-
tablemente se perdió este trabajo con 
este frente de mal tiempo”, señaló la 
jefa comunal. 

En tanto, Johana Cornejo, dirigen-
te del rubro turístico y cultural, afir-
mó que la demora en el tiempo es 
enorme y supera las tres horas.  

“Tenemos gente que trabaja diaria-
mente y que se desplaza hacia Con-
cepción, hacia sus trabajos, a mitad 
de camino y también se han visto su-
mamente afectados Estamos hablan-
do de tres horas en auto y sino cuatro 
horas en bus de desplazamiento. Ya 
vamos a la tercera semana, fácil va-
mos a pasar a la cuarta”, planteó Cor-
nejo. 

 
Los estudiantes 

De la misma manera, Ignacio Ro-
zas, estudiante de Educación Supe-
rior santajuanino, aseveró que las di-
ficultades de movilidad llegan en un 
mal momento, por el cierre de se-
mestre y amenazan con perjudicar 
las notas, sumando estrés por estos 
días a quienes están rindiendo la 
prueba de invierno para ingresar a la 
universidad.  

“Lo hace complicado sobre todo a 
estas fechas porque la mayoría es-
tán terminando la carrera, terminan-
do el semestre. Otros están con el 
tema de la PAES y también los estu-
diantes de colegios y liceos que estu-
dian en Concepción desde Santa Jua-
na. Hay veces que uno tiene una sola 
prueba, un puro examen y práctica-
mente lo está perdiendo por eso (...) 
Nos demoramos, aproximadamen-
te, tres a cuatro horas en llegar”. 

Hay que recordar que tal como in-
formó Diario Concepción, tras una 
serie de gestiones en la que participa-
ron autoridades de Transportes, del 
Interior y del municipio, se habilitó 
para este lunes , martes y miércoles, 
un servicio especial para estudiantes, 
en especial para quienes rendían la 
Prueba de Acceso a la Educación Su-
perior (PAES) de modo de poder ase-
gurar que estos pudieran contar con 
movilización, pero además que pu-
dieran llegar a la hora.  

Por ello, el bus sale a las 5 y media 
de la madrugada desde calle Lauta-
ro, frente a la iglesia caótica que exis-
te en este sector, retornando a las 18 
horas, teniendo la Plaza Independen-
cia de Concepción como lugar para 
abordar. 

Pablo Carrasco Pérez  
pablo.carrasco@ladiscusion.cl

por cuatro los tiempos de desplaza-
miento entre su comuna y Concep-
ción, dado el parcial cierre de La Ruta 
de Madera, lo que los obliga a usar el 
camino a Patagual, y luego a cruzar 
la Ruta 160 entre Coronel y San Pedro 
de La Paz para llegar a la capital re-
gional, complicando al máximo la si-
tuación a los vecinos, como lo sostu-

en el Gran Concepción y en su cone-
xión con la provincia de Arauco, 
como de una parte de la provincia de 
Biobío y La Araucanía. 

 
Como ir a Talca 

Y en este sentido los primeros per-
judicados son los habitantes de San-
ta Juana que han visto multiplicado 

“Estamos hablando de tres horas en auto y 
sino cuatro horas en bus de desplazamiento”. 

Johana Cornejo, dirigenta del rubro  
turístico y cultural de Santa Juana.“ ”
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grante de la Federación de 
Camioneros del Sur, aclaró que él re-
tornó al trabajo en el Puerto de Co-
ronel ha generado el tránsito habitual 
de vehículos de carga por la Ruta 160. 

“El puerto de Coronel está traba-
jando, podríamos decir, a un 80%, 
donde la continuidad de contenedo-
res en los dos turnos está en forma 
normal, seguido del cierre de la Ruta 
(de La Madera) por condiciones cli-
máticas, hace que la condición de 
tránsito esté súper ralentizada, te-
niendo tiempos superiores a las dos 
horas (en los viajes)”. 

Además, Meza descartó que los 
problemas de congestión sean gene-
rados por el tránsito de camiones, 
sino que obedecen a que no existen 
alternativas ni la infraestructura  ade-
cuada para el crecimiento demográ-
fico que experimentó la zona.  

 
Puente Ferroviario 

Hay que recordar que según la úl-
tima actualización de EFE Sur, el re-
torno al uso del Puente Ferroviario 
tampoco tiene fecha definida por-
que dependerá de la disminución del 
caudal del Río Biobío, que debe estar 
bajo los 4 mil metros cúbicos por se-
gundo para una operación segura, 
por lo que se mantendrá el servicio de 
transbordo en el caso de los pasaje-
ros, como aseveró Gonzalo Cueto, 
gerente de pasajeros de la estatal fe-
rroviaria en la zona. 

“Por tanto, la conexión con buses, 
entre Estación Juan Pablo II, en San 
Pedro de la Paz y Estación Concep-
ción, seguirá disponiendo de la inter-
modalidad para los usuarios del Bio-
trén que lo requieran”, subrayó el eje-
cutivo.  

Además una vez que baje el caudal 
se requerirá para la rehabilitación de 
las operaciones en el viaducto, reali-
zar diversas pruebas de operatividad 
que incluye además de la revisión vi-
sual del puente, diversas pruebas de 
carga, tanto estáticas como dinámi-
cas (con trenes pasando por él). Ade-
más, de la revisión del monitoreo de 
los sensores que tiene instalado la 
megaestructura, se agregó desde la 
empresa en su último comunicado.

Ruta de La Madera 
En tanto, el cierre y restricciones 

impuestas por las autoridades a esta 
vía, impactan de lleno en el tránsito 
de la Ruta 160, por ello es que existe 
la presión por poder habilitarla nue-
vamente y reponer su uso, pero eso se 
ve lejano o al menos sin una fecha cla-
ra en el horizonte como lo han soste-
nido desde el ministerio de Obras 
Públicas, que realizado los trabajos 
de limpieza y despeje de los desliza-
mientos de cerro y caída de mate-
rial, pero además el análisis de la se-
guridad del camino y acá las noveda-
des no son para nada alentadoras, 
como lo indicó este martes Mario 
López, jefe provincial de Vialidad de 
Concepción. 

“Entre el kilómetro 22 y el kilóme-
tro 23, quizá es lo más delicado de la 
ruta, hemos detectado una falla geo-
lógica, y eso es importante recalcar, 
en el sentido de que están los taludes 
inestables, en este momento ya tene-
mos visitas por parte de nuestros es-
pecialistas para poder evaluar la si-
tuación. Hoy no se puede dar al trán-
sito por un asunto de seguridad de la 
vida de los usuarios. Eso es el princi-
pal resguardo”. 

“Lo importante es que hay que en-
tender que debido a los frentes climá-
ticos que vienen durante la semana 
y que posiblemente también la pró-
xima, esto sigue con riesgo de peligro, 
que pueden seguir habiendo remo-

media hacia Concepción, en un tra-
mo que debería demorar 40 minutos 
como máximo. Nosotros como con-
ductores, nos ponemos en el caso de 
nuestros pasajeros, todos llegan arra-
sados. Usted sabe que los tacos gene-
ran tratar de tomar las decisiones, 
aprisionamiento, colisiones”, expre-
só Claudio Guerrero, presidente del 
sindicato de conductores de la Línea 
San Pedro del Mar. 

“Nos vemos afectados en los tiem-
pos de llegada, en los tiempos de es-
pera para los pasajeros. Entonces los 
pasajeros reclaman. Nosotros cuan-
do salimos en la mañana nos demo-
ramos desde donde están los bombe-
ros, el centro cívico, a la salida de 
Boca Sur, casi 45 minutos hasta una 
hora”, dijo Rodrigo Soto, presidente 
del sindicato de conductores de la lí-
nea Nueva Llacolén. 

En tanto, desde el gremio de trans-
portistas de carga, Daniel Meza, pre-
sidente de Asociación de Transpor-
tistas Industriales de Chile e inte-

ciones de masa, y eso es una señal 
para nosotros, por lo menos, de man-
tener la ruta cerrada hasta que esto 
no logre estabilizarse”, subrayó el se-
remi, Hugo Cautivo. 

 
Peor que nunca 

En tanto, en San Pedro de La Paz, 
los conductores del transporte públi-
co de las diferentes líneas que deben 

sí o sí pasar por  Pedro Aguirre Cer-
da y la Ruta 160, simplemente defi-
nen la actual situación como insufri-
ble que se agrava por el cierre del la 
Ruta de La Madera y del Puente Fe-
rroviario.  

“El caos vial que vemos en San Pe-
dro es terrible. Prácticamente es la 
tormenta perfecta y nadie hace nada. 
La gente pierde una hora, una hora y 
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junto al tránsito habitual hoy hay que agregar los viajes desde y 
hacia SanTa Juana, debido al cierre de la Ruta de La Madera. 

a máxima capacidad
Ruta 160

Así lo indicó el director provincial de Vialidad, agregando que 
especialistas del MOP analizan la situación detectada. 

Falla Geológica en Ruta de La Madera

FOTO: MOP BIOBÍO

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

PROBLEMAS en distintos puntos de la vía 
tiene la Ruta de La Madera actualmente, 
entre ellos un socavón.

A LAS 5:30 AM han tenido que tomar el bus los 
estudiantes de Santa Juana para rendir la PAES en 

Concepción.

SIN FECHA para el retorno al uso se encuentra 
el Puente Ferroviario en la zona, debido al 

aumento de caudal del Río Biobío.

 
Respecto a la situación generada, des-

de la seremi de Transportes, su titular, 
Héctor Silva, señaló que efectivamente se 
han conjugado una serie de situaciones 
que han complejizado al máximo los des-
plazamientos de las personas, causado 
por los recientes sistemas frontales. 

“Hablamos de una serie de eventos que 
han aumentado los tiempos de viaje para 
los conductores (...) Es por esto que esta-
mos enfocados en establecer gestiones 
que permitan mejorar la situación vial en 
medio de la emergencia”. 

El representante del MTT también re-
conoció que en el escenario actual, la so-
brecarga de la Ruta 160 es inevitable, 
dado las situaciones generadas. 

“De todos estos, lo que ha tenido un im-
portante impacto, es el cierre de la Ruta 
de La Madera y la habilitación del cami-
no Patagual como vía alternativa, esto in-
duce una reasignación de flujo a la Ruta 
160, que recordemos, es la única vía de ac-
ceso para las comunas del sur del Biobío, 
implicando una sobrecarga que esta vía 
no es capaz de albergar”, afirmó Silva. 

Por último, el seremi de Transportes, 
planteó que la solución no está en el cor-
to plazo y que se trabaja ella. 

“Seguimos paralelamente trabajando 
en el Plan Más Movilidad, iniciativa úni-
ca en el país, y que ha permitido acelerar 
iniciativas que son fundamentales para 

dar respuesta a la saturación que vive la 
Ruta 160, como es la construcción del 
Puente Industrial, el Puente Ferroviario, 
la extensión del Biotrén a Lota, los cruces 
desnivelados, los corredores de transpor-
te, la finalización del Puente Bicentena-
rio, entre otros”, cerró la autoridad.

Seremi de Transportes
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DAÑOS EN MÁS DE 20 CASAS

Tornado  
en Penco: 
proyecto para 
instalación  
de radares 
detectores 
no avanza 
El viento sobrepasó los 130 kilómetros 
por hora en la ciudad costera. Evento 
recordó la iniciativa de contar con una 
red de dispositivos de alerta, idea que 
data de 2019 tras lo ocurrido en Los 
Ángeles, Talcahuano y Concepción.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El tornado que se registró en la co-
muna de Penco revivió la discusión 
del proyecto de radares de monito-
reo de tornados, cuyo origen se re-
monta a los acontecimientos de 
mayo de 2019, con eventos meteo-
rológicos del mismo tipo ocurridos 
en Los Ángeles y Talcahuano. Fue en 
ese entonces, cuando el expresiden-
te Sebastián Piñera oficializó la ini-
ciativa, la cual se extendería desde 
Valparaíso a Los Lagos. 

La idea era que los dispositivos 
“nos permitan anticiparnos a este 
cambio climático que ya se siente. 
Tenemos que aprender a vivir con 
este fenómeno que llegó para que-
darse”, afirmó en aquel momento el 
entonces Mandatario. 

A casi 5 años de esos sucesos, el 
proyecto sigue estancado a pesar de 
los esfuerzos del Gobierno Regional 
(Gore), y de la Dirección General de 
Aeronáutica Civil (Dgac). Cabe re-
cordar que en julio de 2023 se reu-
nieron ambas partes y pactaron que 
la Dgac presentará una iniciativa 
para su correspondiente ingreso y 
votación, con tal de ver una vía de 
financiamiento. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Consultado por Diario Concep-
ción, desde el Gobierno Regional 
confirmaron que “al día de hoy no se 
han presentado proyectos para pos-
tulación”, en relación a la citada reu-
nión. Vale recordar que en abril de 
este año, este medio informó sobre 
este mismo escenario: el de la falta de 
ingreso de esta iniciativa ante el Gore.  

 
DMC 

Reinaldo Gutiérrez, director de 
la Dirección Meteorológica de Chi-
le (DMC), entidad que depende de 
la Dgac, afirmó que “las Goberna-
ciones tienen conocimiento de las 
necesidades en esta área, pero el 
proyecto debe verse a nivel nacional 
lo que implica menores costos, simi-
lar tecnología y costos menores de 
mantenimiento”. 

“Es decir, que para identificar un 
fenómeno meteorológico que se 
aproxima en una corta escala de 
tiempo (1 a 3 horas de anticipación) 
hacia la región, se requiere, ineludi-
blemente, que parte del equipa-
miento meteorológico sea instala-
do fuera de la región del Biobío, si-
tuación que no permite un sólo 
convenio de financiamiento con esa 
Gobernación Regional”, sumó. 



Diario Concepción Miércoles 19 de junio de 2024 9

Existen puntos de observación 
de la DMC, pero no así de segui-
miento de los fenómenos climato-
lógicos, por lo que según Gutiérrez 
“el seguimiento de una determina-
da activación o desactivación de 
una determinada condición lo que 
nos permitiría cuantificar de mucho 
más forma la precipitación y la ge-
neración de algún efecto como un 
tornado”. 

 
En Penco 

A eso de las 5 de la madrugada de 
este martes, fuertes vientos azota-
ron la zona costera de la Provincia 
de Concepción, específicamente en 
la ciudad de Penco. La histórica ciu-
dad y sus habitantes se vieron some-
tidos a lo que más tarde se conoce-
ría como un tornado que dejó como 
resultado que 25 viviendas fueran 
despojadas de sus techos o parte de 
ellos, y dejando a la intemperie a al-
gunos vecinos y vecinas desde el 
sector de Playa Negra hasta el sec-
tor de Membrillar. 

Carla Silva, vecina del sector La 
Ermita comentó que “todo comen-
zó con un ruido fuerte y de repente 
todo comenzó a temblar, yo creí 
que estaba temblando”. Silva afirmó 
que el tornado les levantó gran par-
te del techo, pero no logró sacarlo. 
Aseveró que la preocupación em-
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El albergue dispuesto por autori-
dades sería la Escuela Penco, pero 
hasta el cierre de esta edición, aún 
no hay ninguna familia que haya 
confirmado que quiera utilizar el 
establecimiento.  

Por su parte, Lidia Placencia ve-
cina de Membrillar, comentó que 
“estuvimos muy asustados porque 
acá está la casa de mis padres, ellos 
son de la tercera edad y ambos tie-
nen complicaciones para moverse 
y mi madre parcialmente ciega”.  

Placencia aseveró que, “según lo 
que cuentan mis papás, sintieron un 
fuerte viento y luego algo succionó 
el techo de la casa y gran parte del 
techo se levantó”. 

Es que en este caso, las redes de 
ayuda se activaron a tiempo y en 
vistas de que la afectación no fue 
muy grave, no necesitaron de la ayu-
da municipal como en otros casos. 
“Nos vinieron ayudar parte de nues-
tra iglesia. Allá arriba de la casa está 
nuestro pastor y algunos compañe-
ros arreglando y reforzando lo que 
se levantó”. aseveró Lidia Plasencia. 

Según Freddy Neira, alcalde sub-
rogante de la Municipalidad de Pen-
co, el nivel de afectación en la ciu-
dad pencona es complejo. “Son tres 
las zonas afectadas a propósito de 
este tornado, empezó en en el sec-
tor de Playa Negra, pasó por San 
Vicente, hasta llegar al Membrillar”.  

Es que el transcurso del fenóme-
no dejó al menos 25 casas con pér-
dida parcial o completa de techum-
bre. Así también, el alumbrado pú-
blico también sufrió los embates 
del clima, registrándose al menos 
cinco postes que cayeron. “En estos 
momentos, funcionarios están rea-
lizando el registro de la Ficha Bási-
ca de Emergencia (FIBE) para cono-
cer en mayor profundidad la reali-
dad de los vecinos”, afirmó Neira. 

Respecto a la necesidad de contar 
con equipamiento de monitoreo de 
tornados en la región, Neira afirmó 
que “varias horas después del torna-
do, no teníamos idea de qué se tra-
tó. Decían tromba marina o ráfagas 
de viento mayor. Entonces, la falta de 
este tipo de instrumental es tremen-
damente necesaria para poder pre-
ver alguna situación o para, a horas 
posteriores, poder atender con ma-
yor claridad cuál es el fenómeno cli-
matológico del cual se trató”.

terminaron afectadosen 
Penco.

hogares
25

peoró al momento en el que fue a 
buscar a su suegra. “Cuando se mo-
vió todo, el marco de la puerta se ‘en-
chuecó’, lo que hizo que no poda-
mos sacarla al tiro. (...) Yo sentía 
como gritaba mi suegra y con mi 
hija en brazos salí a pedir ayuda a los 
vecinos”, afirmó.  

Es que los techos y casas que su-
frieron los efectos de los vientos de 
más de 137 kilómetros por hora que 
se registraron, dieron paso a que 

con las intermitentes lluvias pro-
nosticadas para la zona, los mue-
bles, camas y colchones se mojaran.  

Según Silva, la ayuda de las auto-
ridades fue eficaz. “Nos hicieron la 
FIBE (Ficha Básica de Emergencia) 
y nos dijeron que van a traer colcho-
nes, sábanas, también un kit de 
emergencia para los niños y que 
además, si no podíamos pasar la 
noche acá, pondrían a disposición 
un albergue”, afirmó Silva. 

Es que según la Dirección Meteorológica de Chi-
le (DMC) la situación que tuvo lugar en Penco po-
see una categorización S-0, la más baja dentro de 
la escala de Fujita-Pearson. Esta mide los diferen-
tes daños que genera en su paso.  

Romina Bobadilla, meteoróloga de la DMC, afir-
mó que “se llama tornado porque es un fenómeno 
que, según tenemos entendido, comenzó en tierra 
a 500 metros de la costa del sector de Penco”.  

“Esto viene principalmente asociado a cuando 
estamos bajo inestabilidad post-frontal, en pre-
sencia de nubes del tipo Cumulonimbus, las que 
pueden generar este tipo de fenómenos”, sostu-
vo Bobadilla. 

Martín Jacques Coper, Doctor en Ciencias Clima-
tológicas, de la Facultad de Ciencias Físicas y Ma-
temáticas de la Universidad de Concepción, afirmó 

que estos eventos meteorológicos ocurren desde 
siempre en el sur de Chile. “Hace algunas semanas 
conmemoramos el aniversario 90 del tornado que 
impactó Concepción el 27 de mayo de 1934, que la-
mentablemente tuvo varios impactos materiales y 
humanos”, recordó el experto. 

“Con esto, tenemos suficiente evidencia de que 
los tornados ocurren en el sur de Chile, y por lo tan-
to debemos incorporarlos conscientemente dentro 
de los eventos meteorológicos que implican un po-
tencial riesgo, particularmente en lo que respecta 
a medidas de prevención”, explicó Jacques. 

Es que según el docente y doctor en la materia, 
ha habido un interés en el monitoreo de estos even-
tos, “pues estamos dentro de la temporada de po-
sible ocurrencia de tornados y trombas en el sur de 
Chile”, aseveró.

Expertos
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Seremi de Salud ha realizado 106 fiscalizaciones que han arrojado 45 procesos 
administrativos. CUT afirmó que las empresas deben respetar las condiciones 
laborales para evitar estrés entre los trabajadores. 

Biobío: casos de riesgo psicosocial 
congregan 40% de sumarios de 
salud ocupacional en el trabajo

EN LO QUE VA DE 2024

Los riesgos psicosociales son enten-
didos como todas las situaciones y con-
diciones del trabajo que se relacionan 
con cada organización, el contenido 
del trabajo y la ejecución de la tarea, los 
que tienen la capacidad de afectar en 
forma negativa, el bienestar y la salud 
física, psíquica y social de las personas 
y sus condiciones de trabajo.  

“Los factores de riesgo van acompa-
ñados de una serie de problemas de 
salud, entre los que se incluyen tras-
tornos del comportamiento y enfer-
medades psicosomáticas (...) que afec-
tarán el desempeño óptimo, redun-
dando en su pérdida de calidad de 
vida y productividad”, afirmó Daniel 
López, prevencionista de riesgos. 

De ahí la importancia de 106 fiscali-
zaciones orientadas a la salud ocupa-
cional que ha  realizado la Seremi de Sa-
lud en la Región que, según detalló el 
jefe local de la cartera, Eduardo Barra, 
han derivado en 45 sumarios sanitarios, 
la mayoría de ellos, 18, por riesgos psi-
cosociales en el trabajo, ítem que con-
centra el 40% de las fallas detectadas.  

Las principales causas de sumario, 
según se detalló desde el subdeparta-
mento de Salud Ocupacional de la 
Seremi, son la falta de implementa-
ción adecuada de protocolos de vigi-
lancia de riesgo psicosocial en el tra-
bajo, así como de  un programa de ca-
pacitación en la materia para los 
trabajadores. 

A ello se suma la inexistencia de la 
incorporación de riesgos psicosocia-
les en programas de trabajo anual de 
comités paritarios, o bien, en el caso 
de calificaciones de enfermedad de 
tipo profesional. Además de falta de 
cumplimiento de medidas correctivas 
en plazos estipulados.  

En este sentido, Paola Zúñiga,  pre-
sidenta provincial de la Central Uni-
taria de Trabajadores (CUT), se mos-
tró preocupada ante la alta cifra de in-
cumplimientos, pues, según dijo, 
demuestran que no existe una real 
preocupación por los trabajadores.   

“Estos problemas de estrés entre 
los trabajadores vienen principalmen-
te por el exceso de trabajo, duplicidad 
de funciones y malos tratos en que las 
personas terminan enfermando (...) 
Tenemos un alto número de trabaja-
dores con licencias médicas por estrés 
laboral, licencias que además son re-
chazadas por las Isapres y por Fona-
sa, cosa que causa aún mayor estrés 
en las personas”, aseguró. 

La dirigente afirmó que se debe 
cambiar el sistema de evaluación de 
licencias, pues “las isapres cuentan 
con un médico controlador, que ellas 
mismas pagan, que sólo con ver a la 
persona determinan si está enfermo 
o no, sin ni siquiera hacerle estudios 
. Eso tampoco contribuye a que el tra-
bajador, que salió con licencia por es-
trés u otra enfermedad de salud men-
tal, vuelva sano a su trabajo”. 

Agregó que el Estado debe exigir 

citaciones  locales y del Minsal.  
Además, aseveró que durante 2024 

se trabajará en coordinar acciones 
preventivas destinadas a identificar el 
trabajo informal de grupos de traba-
jadores vulnerables de la Región para 
que sean priorizados de acuerdo a 
los rubros de riesgo.  

Por último, según dijo, realizarán 
acciones de acuerdo a criterios de 
riesgo, por rubros y ocurrencia de 
eventos (accidentes fatales, graves e 
intoxicaciones laborales) para apor-
tar en la mejora de la salud de los tra-
bajadores.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

inicio de 2 sumarios; además de otras 
42 para fiscalizar condiciones genera-
les de seguridad en los que se inicia-
ron 17 procesos administrativos.  

Sólo en lo que va corrido del año, la 
Seremi de Salud ha realizado el 44,53% 
de las fiscalizaciones efectuadas en 
2023 y en materia de sumarios ya 
cumple con el 45% de los cursados en 
el período anterior.  

El aumento de estos no sólo tiene re-
lación con la falta de cumplimiento es-
tricto a las normativas de salud ocu-
pacional, sino también, según explicó 
Sonia Almeyda, coordinadora regio-
nal del subdepartamento de Salud 
Ocupacional, con la automatización 
digital, ya  que todos los controles se 

están realizando en línea, “desde un 
celular con las competencias técnicas 
que se requiere, lo que permite ahorro 
de tiempos administrativos, disminu-
ción de errores y transparentar en for-
ma inmediata el contenido de las ins-
pecciones de la empresa o institución 
que es sujeto de fiscalización”.  

 
Desafíos  

El seremi agregó que entre los de-
safíos para este año está fortalecer 
las campañas de difusión de accio-
nes preventivas y derechos labora-
les, en mesas  de coordinación inter 
y extra sectorial; fortalecer las com-
petencias técnicas del equipo de Sa-
lud Ocupacional, a través de capa-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximenavalenzuela@diarioconcepcion.cl
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a las mutuales de seguridad que 
pongan más énfasis en temas de sa-
lud mental, no sólo a los accidentes 
laborales.   

 
Aumento de fiscalizaciones 

En los procesos de vigilancia, que 
pueden llevar a multas entre 0,1 y 
1.000 UTM, se han desarrollado ade-
más 9 inspecciones por ruido que 
dieron origen a 4 sumarios; 3 en el 
marco de erradicación de silicosis en 
que no se evidenciaron incumpli-
mientos; 5 en materia de trastorno 
músculo esquelético de extremidad 
superior que derivaron en 4 sumarios; 
3 para medir riesgo de exposición a 
plaguicidas, que culminaron en el 
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DESASTRES NATURALES Y SALUD MENTAL:

La infodemia, término acuñado 
por la Organización Mundial de la 
Salud, hace referencia a cúmulos 
de información sobre un tema en 
concreto. Durante las últimas sema-
nas, los medios locales y nacionales 
se han llenado de cobertura por el 
sistema frontal que afectó a gran 
parte del país, lo que en algunas 
personas podría generar alerta y 
ansiedad. 

Por eso, la doctora en Enfermería 
y Coordinadora de la Unidad de 
Apoyo Psicosocial al Personal Uni-
versitario de la Universidad de Con-
cepción (Uappu), Dra. Angélica Me-
lita Rodríguez, invitó a las perso-
nas a cuidar su salud mental 
durante estos episodios, limitando 
la exposición a fuentes de informa-
ción y confiando sólo en aquellas 
fuentes oficiales. 

“Manejar la ansiedad frente a su-
cesos meteorológicos puede ser al-
tamente desafiante; aun así, existen 
algunas estrategias que nos pue-
den ayudar a ponerla en control. 
Lo más importante es limitar el 
tiempo de exposición a fuentes de 
información, sobre todo porque -
dependiendo del origen o si la con-
sumimos a través de redes sociales- 
algunas de estas noticias podrían 
ser falsas, por eso siempre es mejor 
preferir las fuentes confiables”, dijo. 

Entregan consejos para 
aplacar ansiedad por infodemia
Limitar exposición a fuentes de información y no compartirla 
si no se puede verificar la fuente son las principales 
recomendaciones de dos especialistas UdeC.

Herramientas 
Para disminuir los efectos que 

provoca la ansiedad por estos te-
mas, la Dra. en Enfermería reco-
mendó “practicar técnicas de re-
lajación, no sobrepensar lo que 
ocurre a nuestro alrededor y tra-
tar de realizar algunas prácticas 
como la meditación o el mindful-
ness, que nos ayudan a mante-
nernos en el presente, a enfocar-
nos en nosotros mismos y nos 
ayudan a reducir la ansiedad. 
También nos pueden servir las 
técnicas de respiración profunda 
o en tres tiempos, lo que ayuda a 
calmar el sistema nervioso”. 

También recomendó realizar 

yoga, disciplina que combina el mo-
vimiento físico y técnicas de relaja-
ción, recurrir al apoyo social y com-
partir experiencia con otras perso-
nas para fomentar el apoyo 
emocional. 

En la misma línea, la académica 
de la Facultad de Enfermería, Dra. 
Varinia Rodríguez Campo, dijo que 
“es importante que las personas 
aprendan a discernir con respecto a 
la información que les está llegando 
y para ello es importante educar a la 
población con respecto a cuál in-
formación es verdadera o falsa. En 
el caso de las personas mayores, se 
observa que todavía ellos tienen mu-
cha confianza en los medios tradi-

FOTO: CÉSAR ARROYO / DIRCOM UDEC

cionales de información en el país”. 
“Sin embargo existe otra infor-

mación que llega a través de inter-
net, donde la información circula 
mucho más rápido; entonces, se 
hace súper importante que edu-
quemos a la población en cómo 
discernir con respecto a qué tipo 
de información es la verdadera, 
cuál es la información que sí efec-
tivamente está evidenciada, cuál 
es la información a la cual yo le 
puedo hacer caso”. 

Por último, la profesional invitó 
a las personas para que “si usted no 
sabe de dónde viene la informa-
ción, usted no está seguro de que 
así sea, o usted no tiene la claridad 
de dónde proviene, entonces no la 
envíe, no la mande. De esta mane-
ra se frenan algunas cadenas u 
otras informaciones que no tie-
nen validez”.
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Lo más importante es limitar el tiempo de 
exposición a fuentes de información. 

Dra. Angélica Melita Rodríguez. doctora en 
Enfermería y Coordinadora de la Unidad de Apoyo 

Psicosocial al Personal Universitario de la UdeC.“ ”
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GRAN PRESENCIA DE “COMIDA CHILENA”

Culturalmente, para afrontar las 
bajas temperaturas, tendemos a rea-
lizar cambios en nuestra alimenta-
ción. En esta época comienzan a apa-
recer caldos, guisos y preparaciones 
fritas. Cazuelas, charquicán, sopaipi-
llas y picarones son los reyes de las 
épocas lluviosas y no, no es necesa-
rio satanizarlos por su componente 
calórico.  

La mayoría de los platos inverna-
les de la cocina chilena tienen “un 
buen aporte nutritivo, por lo que su 
consumo ayudará a mantener la sa-
lud y el bienestar” dijo la Directora 
Médica del Centro de Vida Saludable, 
Fernanda Carrasco Marín. La nutri-
cionista explicó que no es necesario 
realizar cambios en la alimentación 
en cuanto a los requerimientos caló-
ricos. “Si bien un factor determinan-
te del gasto energético es la tempera-
tura corporal, en la actualidad es un 
factor que está controlado y no llega 
a ser relevante en la modificación de 
nuestro gasto energético diario”, ex-
plicó.   

El mito de que las sopas ayudan a 
combatir los resfriados y mejoran la 
salud en invierno tiene un fundamen-
to científico, comentó la nutricionis-
ta Pilar Benítez Cid. “Si pensamos en 
la composición de las sopas, estas 
contienen agua, verduras y, en ocasio-
nes, algún alimento proteico. Por lo 
tanto, proporcionan hidratación y 
nutrientes esenciales, como agua, vi-
taminas, minerales y aminoácidos, 
lo cual puede apoyar nuestro sistema 
inmunológico”. La profesional obser-
vó que el consumo de sopa puede te-
ner para muchos un componente 
emocional y de confort, “ya que las co-
midas calientes son reconfortantes, 
las agradecemos en días fríos por su 
temperatura y pueden estar asocia-
das a recuerdos”.   

 
¿Hay alimentos que 
nos ayuden a pasar 
un mejor invierno?  

Según explicó Bení-
tez, hay varios alimen-
tos que pueden fortale-
cer el sistema inmuno-
lógico. Las frutas y 

Cambios alimenticios 
en invierno: expertas 
UdeC analizan mitos y 
recomendaciones
Con el comienzo la temporada de fríos y lluvias, 
empiezan también los cambios alimenticios. 
Profesionales UdeC recomiendan disfrutar de los platos 
populares, aprovechando frutas y verduras de estación.
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cialmente beneficiosos para la salud 
debido a su alta densidad de nutrien-
tes, como vitaminas, minerales, an-
tioxidantes y fitoquímicos. Benítez 
invitó a reflexionar en la importancia 
que se le asigna a este término que “a 
menudo se usa en exceso en anuncios 
comerciales, lo que puede hacer que 
algunos alimentos sean inaccesibles 
y fomentar la idea errónea de que un 
solo alimento puede proporcionar 
todos los nutrientes necesarios”. 

Para Carrasco, el consumo en in-
vierno de alimentos arraigados en 
nuestra cultura como sopaipillas y 
picarones no es algo negativo. La pro-
fesional advirtió que estos tienen un 
mayor aporte de grasas saturadas y 
colesterol, por lo que se deben con-
sumir con moderación, «pero al ser 
parte de nuestra cultura son prepa-
raciones que no se pueden perder, 
solo es importante que mantenga-
mos la precaución de no exceder su 
consumo”. Recomendó adaptar el 
consumo de alimentos a la estación 
sobre todo el de frutas y verduras, 
promoviendo así que mantengamos 
una alimentación más económica y 
sustentable.

Noticias UdeC 
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verduras son importantes por su 
aporte de vitaminas y minerales. “En-
tre ellas, las que son ricas en vitami-
na C, como los cítricos (naranjas, ki-
wis y limones), se asocian con 
una mejor función inmu-
nológica, según la evi-
dencia científica”. Pese 
a esa recomenda-
ción, la nutricionis-
ta subrayó la im-
portancia de que 
la alimentación 
sea “variada, equi-
librada, fisiológica, 
individualizada, 
económica, higié-
nica e 

inocua”.  
En los últimos años hemos escu-

chado hablar ampliamente de los 
“superalimentos”, que 

son considera-
dos espe-
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EN EL BIOBÍO

Catalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sin dudas, el temporal, junto a sus 
abundantes lluvias y fuertes vientos, 
afectan en parte los precios de las ver-
duras y hortalizas en el centro y sur del 
país. Pero no sólo las condiciones cli-
máticas que destruyeron parte de las 
chacras de los productores en la re-
gión del Biobío han sido las responsa-
bles en el alza de algunos productos 
agrícolas pues, los cortes de rutas y la 
baja producción afectarían el bolsillo 
de los compradores tras el fin del sis-
tema frontal.  

Debido a la contingencia, el minis-
tro de Agricultura, Esteban Valenzue-
la aseguró que, junto a la oficina de Es-
tudios y Políticas Agrarias (Odepa), 
pudieron corroborar que “bajaron los 
cítricos, bajó el tomate por mayor 
producción y lo mismo pasó con las 
peras y manzanas. Por el contrario, se 
incrementó el valor de las papas, os-
cilando su valor en las ferias entre 
$650 y $820, llegando a costar hasta 
$1000 el kilo”.  

En cuanto al alza de las lechugas, el 
ministro aseguró que su incremento 
se debe a razones estacionales. “Hubo 
varias plantaciones de esta hortaliza 
inundadas y destruidas por el viento 
en Santa Juana, lo cual provocó que 
este producto no se pudiera cose-
char”.  

Por otro lado, el Ministro aseguró 
que otros productos como el repollo, 
la cebolla, la zanahoria y el apio, no se 
han visto afectados en precio ni en 
cantidad.  

Pero no todo se debe al mal clima 
o a la baja producción, manifestó Sara 
Muñoz, presidenta de la Feria El Des-
pertar Campesino de Collao, en don-
de los comerciantes también son pro-
ductores.  

Según indicó la dirigente, a pesar de 
que algunas verduras tales como la le-
chuga, el cilantro y el perejil, los pue-
rros, rabanitos y betarragas suban su 
valor debido a la inundación de las 
chacras, los precios en la zona tam-
bién se incrementarían debido a los 
interferencias en los caminos. “Santa 
Juana, debido al corte en la Ruta de la 

Alza en papas y hortalizas se debe a 
problemas de conectividad tras 
inundaciones y razones estacionales 

En el caso de la Feria Campesina de Collao muchos de sus integrantes pertenecen a 
Santa Juana. Debido a la contingencia pueden demorar hasta cuatro horas para 
llegar a Concepción. El estado de las chacras también es evaluado.

trabajadores del establecimiento ase-
guraron que aún no se les ha presta-
do la ayuda necesaria que se le solici-
tó al municipio. La limpieza de sus 
tiendas, además de estos días de llu-
via, no les ha permitido trabajar con 
normalidad, y ha repercutido negati-
vamente en la economía de los loca-
tarios de la feria pues, según los afec-
tados, la mayoría vive del día a día de 
sus ventas. 

“Por el momento, la feria cuenta 
con un 70% de sus locales abiertos  
mientras que, el 30% restante, no ha 
podido retomar sus ventas con nor-
malidad”, aclaró Paola Huenchuman, 
presidenta del Sindicato de la Feria de 
Lota, quien aseguró que, hasta ahora, 
no han recibido apoyo. 

A su vez, Silvia Carrillo, presidenta 
del sector de pescados y mariscos de 
la feria de Lota y dirigente de la Asof 
de la Región del Biobío (Asociación 
Nacional de Organizaciones de Ferias 
Libres), aseguró que la inundación 
afectó a gran parte de los locatarios y 
que, para capear el impacto económi-
co que les ha producido el cese de 
ventas, han organizado rifas para jun-
tar fondos dirigidos a quienes han su-
frido anegamiento en sus negocios.  

En cuanto a los comerciantes de 
pescados y mariscos de la Feria de 
Lota, según lo  aclaró Carrillo, quien 
además trabaja en la comercializa-
ción de dichos recursos, gran parte de 
los locatarios del rubro sufrió la pér-
dida total de sus máquinas para con-
servar su mercadería. “Son muy pocos 
quienes se encuentran trabajando ac-
tualmente vendiendo productos del 
mar, pues con la inundación se les 
dañaron sus congeladoras quedan-
do totalmente inservibles. Algunas 
aún están en la calle esperando ser de-
sechadas”. 

 
Acción en terreno 

In situ en la feria, durante la jorna-
da de este martes, el alcalde de Lota, 
Patricio Marchant, se reunió con el Se-
remi de Economía de la región del 
Biobío, Javier Sepúlveda, la seremi de 
Gobierno Jaqueline Cárdenas, y Ser-
cotec. 

En la cita se coordinaron apoyos 
para que el municipio agilice el pro-
ceso de catastro para así dar a cono-
cer las medidas  para comercio de 
esa zona.  “Hay un equipo trabajando 
para tener el catastro de manera ob-
jetiva, para que los beneficios lleguen 
a los afectados”, manifestó el alcalde 
Marchant.

Madera se encuentra sin conectividad 
directa con Concepción por tiempo 
indefinido. Es por ello que debemos 
tomar vías alternativas para trasladar 
nuestros productos”.  

Por esa razón, Muñoz aclaró que el 
gasto de combustible es mayor y que 
dicha situación los obligaría como 
productores a incrementar sus pre-
cios. “Si antes tardamos 40 minutos 
desde Santa Juana a Concepción, aho-
ra son más de 4 horas de viaje, por lo 
tanto, el gasto en bencina es más alto 
y, con la pérdida de productos en las 
chacras debido a las inundaciones, 
era de esperarse que subieran los pre-
cios”.   

Por otro lado, en Cañete, la pro-
ducción de las afamadas papas cañe-

tinas no se vió mayormente afectada 
por las lluvias, sino que, según co-
mentó Marcelo Neira, sembrador de 
este tubérculo, de avena y trigo de Pe-
leco, su alza de precios sería por la baja 
producción debido a algunos terrenos 
que no se han podido sembrar. “El 
alza en la región, según mi parecer, se 
debe a que hay muchos terrenos que 
no están produciendo papas en esta 
zona”, aclaró. 

 
Actualidad en la feria de Lota 

A más de una semana desde que, 
producto de las fuertes precipitacio-
nes, los canales Julio Rivas y Bannen 
rebalsaron la calle en donde se empla-
za la Feria Libre de Lota, la cual se en-
cuentra activa durante todo el año, 
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$1.000 se acerca el kilo 
de papas.
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SE EVALUARÁN LOS INSTRUMENTOS DE APOYOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las consecuencias de las recientes 
inundaciones han tenido impacto en 
una serie de inmuebles que van desde 
hogares particulares hasta galpones, 
pero también en dependencias de em-
presas de distinto tamaño. 

En el inicio del catastro respectivo, 
hasta ahora, se han detectado al menos 
60 empresas formales del territorio re-
gional en esta condición, como confir-
mó el Ministerio de Economía. 

“Por el momento llevamos un poco 
más de 60 empresas formales que han 
sido catastradas que es información 
obtenida hasta el lunes”,  afirmó Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía, Fo-
mento y Turismo de Biobío, quien ade-
lantó que “estaremos recorriendo la 
Región durante los próximos días y 
hasta que lleguemos a la última empre-
sa afectada”. 

Sepúlveda agregó que “estamos rea-
lizando la aplicación de la Ficha de 
Emergencia de Empresas y Cooperati-
vas desde el día viernes (14 de junio), 
desplegados con un equipo de 15  a 16 
personas que son funcionarios públi-
cos de Corfo, Sercotec, Sernatur y Ser-
napesca en distintas comunas como 
Curanilahue, Los Ángeles, Arauco y 
Nacimiento. Este martes sumamos 
Lota y en cada una de estas comunas 
estamos coordinados, tanto con los 
municipios locales como con las distin-
tas organizaciones, asociaciones gre-
miales o cámaras de comercio”. 

 
Afectación 

Javier Sepúlveda, explicó además 
que lo que realiza el trabajo de catas-
tro es levantar la información para ca-
racterizar la afectación productiva en 
términos del daño material total en 
infraestructura, en equipamiento, ma-
quinaria y mercadería. “Para que a par-

Empresas dañadas 
por sistema frontal: 
Gobierno identifica más 
de 60 en toda la Región
Se han realizado los primeros catastros. Seremi del ramo 
adelantó que continuará el levantamiento de información, en 
terreno, y con ello el número podría aumentar. CPC Biobío 
espera que el Ejecutivo entregue ayudas, por afectación 
productiva por medio de Corfo y Banco Estado.

der llegar antes de octubre que es la fe-
cha donde empiezan los regadíos para 
el verano con los suelos reparados, 
toda la infraestructura hídrica y cana-
les funcionando”. 

Hay que recordar, que en el ámbito 
de la agricultura, se estiman más de 
1.000 afectados en la región del Biobío 
donde las comunas más dañadas co-
rresponden a Arauco, Curanilahue, 
Santa Juana, Cañete y Los Ángeles, en-
tre otros, según adelantó Esteban Va-
lenzuela, ministro de Agricultura. 

Tras ser requeridos por Diario Con-
cepción, desde el Municipio de Santa 
Juana  informaron que hasta el mo-
mento son más de 300 los agricultores 
afectados por el frente, quienes han 
perdido invernaderos, galpones , di-
versa infraestructura agrícola, insu-
mos y otros. 

En el transcurso de este martes, la al-
caldesa, Ana Albornoz; junto al minis-
tro de Agricultura, Esteban Valenzue-
la; la seremi de Agricultura, Pamela 
Gatti; y funcionarios municipales estu-
vieron en terreno entregando insumos 
y alimento para animales. 

 
Emergencias anteriores 

Acerca de las acciones que está lle-
vando a cabo el Ministerio de Econo-
mía en la zona, el seremi, Javier Sepúl-
veda, resaltó que “esto está en línea 
con lo realizado en emergencias ante-
riores, tanto de los incendios forestales 
del 2023 como en las inundaciones del 
invierno de ese mismo año donde es-
tuvimos apoyando a cientos de em-
presas formales con apoyos de Serco-
tec, con subsidios de hasta $ 10 millo-
nes y también con apoyos de Corfo 
que fueron subsidios de hasta $ 50 mi-
llones”. 

FOTO: CEDIDA
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1.500
agricultores afectados en la Región es la 
cifra que entregó CPC Biobío, como par-
te de la afectación productiva.  

do, la Corfo, rápidamente reaccione y 
que se emitan créditos de emergencia 
para que esto pueda funcionar”, dijo. 

El dirigente gremial agregó que “si 
bien desde la perspectiva de la pro-
ducción frutícola, de la producción ali-
mentaria no vemos riesgos importan-
tes, sí vemos riesgos importantes en los 
pequeños y medianos productores 
agrícolas principalmente frutícolas, 
hortícolas y todas las que sufran el im-
pacto de esto”.   

Según el representante local de la 
CPC, la próxima etapa que será la de in-
vertir en la recuperación de suelos, sig-
nificará una inversión de unos “3 mil 
dólares por hectárea, que de alguna 
forma tienen que financiar para po-

Emergencia de Empresas y Cooperati-
vas. Posteriormente, una vez que se 
cuente con la información levantada, 
en los próximos días, tendremos la de-
finición de cuáles serán los instrumen-
tos de apoyo para estas empresas”. 

Álvaro Ananías, presidente CPC Bio-
bío, gremio que agrupa a empresas del 
sector productivo regional, indicó que 
la entidad ve con preocupación los 
efectos de las inundaciones. “Estamos 
preocupados porque esto está afec-
tando a 1.500 agricultores dentro de los 
cuales hay pequeños y medianos que 
tienen problemas para financiar todo 
lo que significa reparar sus suelos. En 
ese sentido, esperamos que luego, el 
Gobierno, a través del Banco del Esta-

tir de ahí poder diseñar un instrumen-
to de apoyo que les permita recuperar-
se parcial o totalmente”, detalló.  

Del mismo modo, Sepúlveda aclaró 
que “no existe ningún anuncio oficial 
respecto de cuáles serán los instru-
mentos (de apoyo) para esta ocasión, 
lo oficial es que estamos realizando el 
levantamiento de la afectación a tra-
vés de la aplicación de la Ficha de 
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 CON MÁS DE 10.288 TRAMPAS 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) ha redoblado sus esfuerzos 
para salvaguardar la agricultura chi-
lena frente a la amenaza de la mos-
ca de la fruta, una plaga que pone en 
riesgo la producción frutícola del 
país. A través de una serie de medi-
das estratégicas, el servicio está lo-
grando avances significativos en la 
detección y erradicación de esta pe-
ligrosa plaga. 

En 2024, se ha desplegado un 
equipo de 1.026 personas dedicadas 
a la lucha contra la Ceratitis capita-
ta, más conocida como la mosca 
de la fruta. Con más de 10.288 tram-
pas instaladas en áreas clave, se han 
realizado cerca de 300,000 revisio-
nes de trampas en más de 18.000 lu-
gares muestreados a lo largo del 
país. Esta intensa labor de vigilan-
cia ha permitido analizar 34 tonela-
das de frutas en laboratorios espe-
cializados para detectar posibles 
infestaciones, según el SAG. 

Una de las estrategias más inno-
vadoras implementadas es el uso de 
la Técnica del Insecto Estéril (TIE), 
mediante la cual se liberan pupas 
esterilizadas cada semana. En 2024, 
casi 14 millones de pupas han sido 
liberadas en campañas realizadas 
en Arica, San Esteban, Los Andes, 
San Bernardo, Lo Espejo y Chimba-
rongo. Esta técnica ha demostrado 
ser altamente efectiva para reducir 
las poblaciones de mosca de la fru-
ta de manera sostenible. 

El Director Nacional del SAG, José 
Guajardo Reyes, destacó la impor-
tancia de estas medidas: “La protec-
ción de nuestra agricultura es fun-
damental para el desarrollo econó-

Intensifican labores para evitar a la 
mosca de la fruta en territorio nacional

El Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) ha redoblado sus esfuerzos para 
salvaguardar la agricultura chilena frente a esta amenaza. En 2024, se ha 
desplegado un equipo de 1.026 personas dedicadas a la lucha contra la 
Ceratitis capitata. 

 FOTO: SAG

Además, el SAG ha trabajado ar-
duamente para controlar la entra-
da de productos agropecuarios de 
riesgo. En los controles fronterizos 
se han retenido 86.000 kilos de pro-
ductos de origen animal y/o vege-
tal, mientras que en pasos no habi-

Biobío: Exportaciones disminuyeron 28% interanualmente
de Estadísticas (INE). 

 El sector económico con 
mayor incidencia en el pe-
riodo fue Industria registran-
do un descenso  interanual 
de 28,5%. Mientras que la ac-
tividad económica que más 
exportó fue Fabricación de 
celulosa, papel y cartón, con 
una participación de 36,6%. 

 Los principales países o te-
rritorios de destino fueron Chi-
na, Estados Unidos y Perú, con 
una participación de 26,6%, 
21,3% y 5,7%, respectivamente. 

Un descenso de 28,3% en la 
comparación interanual ex-
perimentaron las exporta-
ciones de la Región del Bio-
bío, que totalizaron 398,1 mi-
llones de dólares en el mes de 
abril, desempeño que se ex-
plicó por la contracción pre-
sentada por los sectores In-
dustria, Pesca, Resto de Ex-
portaciones y Minería. Así lo 
revela el Boletín de Exporta-
ciones Regionales publicado 
por la Dirección Regional del 
Biobío del Instituto Nacional 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

litados se han interceptado 263.000 
kilos de productos ingresados de 
manera ilegal. Durante 2023, con 
el apoyo de Carabineros, se logró in-
terceptar más de 1 millón de kilos de 
productos de riesgo. 

Para mitigar los riesgos de ingre-
so ilegal de productos agropecua-
rios, el SAG ha establecido tres con-
troles sanitarios intermedios en 
Cuya, Quillagua y El Loa. Estos pun-
tos estratégicos permiten una vigi-
lancia continua y eficaz, garanti-
zando la protección de los recursos 
agrícolas del país. 

“En 1995 se declaró a Chile país li-
bre de moscas de la fruta de impor-
tancia cuarentenaria. Somos el úni-
co país libre de todas las moscas en 
la región y, a nivel continental, el 
único libre de Ceratitis capitata. 
Mantener esta condición es nuestro 
desafío”, afirmó Guajardo. 

Cabe destacar, que en el año agrí-
cola 2020/2021, Chile exportó más 
de 2.8 millones de toneladas de fru-
tas frescas, con un valor total cerca-
no a los 6.5 mil millones de dólares 
estadounidenses. Este valor inclu-
ye una amplia gama de frutas fres-
cas, como uvas, cerezas, arándanos, 
manzanas, paltas, entre otras.

Los principales países 
o territorios de destino
 fueron China, Estados Unidos y Perú.
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mico y la seguridad alimentaria de 
Chile. Las acciones coordinadas y el 
uso de tecnologías avanzadas, 
como la Técnica del Insecto Estéril, 
nos permiten enfrentar con éxito 
las amenazas de plagas como la 
mosca de la fruta”. 
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Acumula 2.1 millones de oyentes 
mensuales en Spotify, y otras dece-
nas de millones de visualizaciones 
en YouTube, cantidades que solo 
aumentan con el avance de su carre-
ra y hits lanzados en solitario o jun-
to a otros reconocidos de la escena 
urbana chilena.  

Pero esas cifras no son más que 
una presentación para las perso-
nas que no lo conocen; una mirada 
rápida. Y es que más allá de los nú-
meros digitales, lo importante para 
Easykid es su fiel fan base y los hitos 
que uno a uno cumple. “Soy feliz 
con lo que ha pasado, hay demasia-
da gente súper fiel y con estas cosas 
como que se va dejando claro que 
estamos avanzando, está todo to-
mando más forma”, dice a Diario 
Concepción. 

Su popularidad, demostrada de 
ciudad en ciudad, y grandes escena-
rios hacen que ya no se sienta del 
todo cómodo con el rótulo de “pro-
mesa” que la prensa le colocó hace 
algunos años. “Hemos estado con-
solidando un poco más la carrera, 
como ya viviendo otra etapa. Aho-
ra se ve todo más posible también. 
Estoy disfrutando al 100%, trabajé 
harto para eso”. 

La gira que otra vez lo tiene pisan-
do varias regiones del país, se suma 
a otros pasos importantes: estuvo 
en Lollapalooza, ya pisó el Caupo-
licán, fue entrevistado en LaJunta y 
Rolling Stone En Español, aterrizó 
en México y se ha ubicado en el top 
más escuchado del país, entre otras 
cosas. 

El 2 de junio abrió su gira Darke-
ra Por Siempre en un mítico Teatro 
Caupolicán sold out, y la cerrará en 
su ciudad natal Antofagasta el 26 de 
julio. En medio, este 22 de junio “El 
Culto”, como se hacen llamar sus se-
guidores, se darán cita en Suractivo 
de Concepción. 

A sus 28 años, destaca que “he 
estado disfrutando harto, asimilan-
do, dándome esos tiempos para re-
flexionar y valorar lo que está pasan-
do. Es algo súper lindo poder pre-
sentarse en escenarios más 
grandes”. 

 
De vuelta al Biobío 

Para Joaquín Palacios -su nom-
bre real- Concepción es un escena-
rio especial. “Conce es una buena 
ciudad para presentarse, la expe-
riencia siempre es bonita. Siem-
pre va a estar con ahí cuando que-
ramos girar, tiene que estar. Es de 
las primeras a las que fui solo, hay 
gente que de verdad es fan y tiene 

vecharlas bien”, añade. 
Respecto de la apertura del Fes-

tival REC hacia distintos géneros 
más allá del rock, Easykid valora 
que “es importante abrir las oportu-
nidades. Hay muchos urbanos que 
tienen buenas propuestas y gente 
que no conoce tanto lo puede ver y 
cambiar su pensar”. 

El 22 de junio -promete- tendrá 
todos sus máximos éxitos en un 
concierto de larga duración y tendrá 
a Facebrooklyn como telonero e in-
vitado. “Vamos a tocar canciones 
que no he cantado nunca en vivo, te-
mas nuevos, featurings… Es llevar la 
experiencia del Caupolicán para 
allá. Ojalá a la gente le guste y lo lo-
gre vivir así”, adelanta. 

 
“Llevar el reguetón 
a otro estado” 

Para el habitual oyente de la mú-
sica urbana, Easykid se encuentra 
más bien en la línea de quienes bus-
can dar un giro distinto a sus letras, 
apostando por el romanticismo y el 
desamor. Como él mismo explica, 
persigue conceptos como aura, pro-
puesta, esencia, performance, ves-
timenta y escapar de los “temas ge-
néricos”. 

“Normalmente todo lo que se 
hace en el reguetón es netamente 
comercial, para conseguir muchos 
números, pero yo me baso en no 
tomarle mucha importancia a eso, 
sino enfocarme en el fanbase”. 

En esa línea, hace énfasis en que 
se esfuerza por “los videos, las le-
tras, las fotos; intentar llevar el re-
guetón a otro estado, fuera de lo 
que se supone que es. El ritmo es 
muy bueno y se puede llevar a 
más cosas”. 

Para eso, estudia distintos 
estilos musicales. Pasa por 
Kanye West, Tyler, the Crea-
tor o Playboi Carti por el de-
sarrollo de sus propuestas y 
“aura alrededor de ellos”. 
Asimismo, escucha grunge 
“por la esencia que dejan 
esos grupos al escuchar-
los y ver su performance. 
Todo eso lo he intentado 

absorber e incluir en el re-
guetón, que aborda temas 

muy genéricos”. 
“Eso es clave. Hacer algo que de 

verdad yo siento que es bueno, 
que transmita a las personas. Si 
uno hace un buen álbum y crea 
una buena experiencia para el pú-
blico, los números llegan solos”, fi-
naliza.
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 El artista urbano 
conversó con Diario 
Concepción previo a 
su show en Suractivo, el 
próximo 22 de junio.  

Christopher Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Conce es una buena 
ciudad para 
presentarse, la 
experiencia siempre es 
bonita”.

“Vamos a tocar canciones 
que no he cantado nunca 
en vivo, temas nuevos, 
featurings”. 
Easykid, cantante chileno.

Las entradas para el 
concierto están a la venta 
a través de Livetickets, y 
el valor único es de 
$27.500. 

“Intento llevar 
el reguetón fuera 
de lo que se 
supone”

EASYKID VUELVE A CONCEPCIÓN

cultura de shows”, manifiesta. 
Es más, recuerda que “es bonito 

porque hace muchos años empecé 
de a poco, en lugares muy peque-
ños, y empezó a crecer, cada vez el 
show es más grande. Es una de las 
ciudades más importantes de mi 
carrera. Me acuerdo que en La Bo-
deguita hicimos dos presentacio-
nes y después llegamos al REC”. 

Ahí es donde Joaquín se detiene 
de forma especial. En la última edi-
ción del Festival penquista, fue el 
nombre más potente de la parrilla 
urbana. “La cantidad de gente que 
estaba ahí, se sabía las canciones, 
saltaba, era mucha. Fue brígido, lo 
que más me llamó la atención era 
la energía. Estaba eufórico, pude 
dar un muy buen show. Me siento 
afortunado de haber podido parti-
cipar y, si puedo volver, de una. 
Quiero vivir esa experiencia otra 
vez sí o sí”. 

“Si se da la presentación de pre-
sentarme en un horario más im-
portante o en el escenario doble, se-
ría épico. Siempre estoy expectan-
te a esas oportunidades. Hay que 
seguir con la propuesta y esperar a 
que se den las opciones para apro-
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OPEN JUVENIL EN CURAUMA

Con la participación de los mejo-
res exponentes del momento en la 
categoría, se desarrolló en la loca-
lidad de Curauma el Open Juvenil de 
Remo, instancia desarrollada con el 
fin de evaluar a las tripulaciones 
con miras a una eventual participa-
ción en el campeonato mundial ju-
venil, que tendrá lugar en agosto, en 
Canadá.  

Como es habitual en estos selecti-
vos nacionales, la competencia fue de 
la complejidad más alta, dado el buen 
nivel de los remeros, entre los que se 
encontraban  desde campeones na-
cionales y récord de ergometría, has-
ta monarcas sudamericanos. Hasta 
ahí llegaron dos deportistas del CDE 
Inger Química, para dejar en claro 
que, más que futuro, son todo presen-
te en las aguas chilenas, esto luego de 
conquistar sendos podios para la pro-
vincia de Concepción.  

Fue el caso de Amanda Arane-
da, quien se quedó con el segun-
do lugar en  el Single Junior Feme-
nino, marcando un crono de 
8’:47.1, superada en una estrecha 
llegada por Colomba Wilson, del 

Dos promesas que  
a esta altura ya son 
realidad en el agua 
Con notables victorias cerraron su participación en el torneo 
nacional Amanda Araneda y Tomás Muñoz. Los remeros del 
CDE Inger Química apuntan fuerte en el circuito criollo. 

FOTO: CARLOS ALARCÓN JR

Club Centenario (8’:46’’.6). 
 Misma ubicación que logró su 

compañero, Tomás Muñoz, en el 
Single Junior Masculino, quien ata-
có  hasta los últimos metros el lide-
rato, cerrando segundo con un 
tiempo de 7’:28’’.2. Lo anterior, ha-
ciendo gala de un gran esfuerzo fí-

sico, ya que disputó la semifinal y fi-
nal con menos de cuatro horas de 
distancia. 

 
En el camino de grandes 

Estos resultados posicionan a los 
deportistas sampedrinos entre lo 
más relevante del remo juvenil chi-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

leno, esa que está llamada a tomar 
el relevo de la generación actual, 
probablemente la más importante 
y ganadora en la historia del país. 

Así lo estima el gerente técnico 
del CDE Inger Química, Carlos Alar-
cón, quien lideró la delegación sam-
pedrina en el certamen en Valparaí-
so. “Nos fue súper bien, ambos fue-
ron segundos y muy cerca del 
primero. En el caso de Amanda, 
compitiendo contra campeonas 
sudamericanas, juveniles, y con solo 
16 años, dando amplia ventaja en 
edad. Son rendimientos espectacu-
lares, hablamos que son los segun-
dos mejores singlistas juveniles de 
Chile”, manifestó. 

“En estos torneos está lo mejor de 
lo mejor, no hay cómo arrancarse de 
ellos. Por eso es una alegría enorme  
para nosotros, para sus colegios que 
les dan permiso para entrenar du-
rante las mañanas, llegar tarde a 
clases. Y es una forma de  retribuir 
el gran apoyo de Inger Química y la 
ayuda del municipio de San Pedro 
de la Paz”, sentenció.
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 Con presencia de dos integrantes del polo 
Promesas Chile de balonmano de Los Ángeles, 
la selección  chilena disputará a partir de este 
miércoles, el Mundial Junior de Macedonia 
del Norte 2024. 

Se trata de Constanza Paul y Renata Cam-
pos, handbolistas formadas en el Cubla de 
Los Ángeles. El combinado nacional forma 
parte del Grupo B en compañía de Suiza, Egip-
to y Túnez.

Jugadoras locales debutan en Mundial de Handbol 
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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CAMBIÓ DE CATEGORÍA PARA POTENCIAR AL LEÓN 

“Jugué en Temuco, que lo sigue 
mucha gente y te exigen al cien; en 
Rangers, donde el hincha se hace 
sentir fuerte. Estoy acostumbrado 
a esa presión, a que sean críticos 
con lo que uno hace. Cada fin de se-
mana tienes que rendir examen y 
en Concepción vengo a eso”. Fa-
bián Núñez es un tipo sencillo, pero 
que no se achica. Toma la pelota, 
acelera y va de frente. A los 31 años 
y totalmente vigente sorprendió fi-
chando por Deportes Concepción, 
refuerzo de lujo para Segunda. 

¿Y por qué salir de Primera B, 
donde peleó siempre arriba? El 
“Zombi” señaló que “Concepción 
me habló a principios de año y el 
proyecto siempre me pareció inte-
resante, pero tenía acuerdo ya con 
Temuco. Hablé con compañeros y 
me decían que acá tienes de todo y 
solo tienes que hacer tu trabajo, 
además de que es un club grande de 
Concepción, sino el más grande. El 
hincha y la gente me han recibido 
con mucho cariño y también me di-
cen cuánto esperan de uno”. 

Lopes por una banda, Núñez por 
la otra. Leerlo ya da vértigo. El ex Co-
piapó expresó que “hablé con Mau-
ro y es un siete, muy buena persona 
y necesitamos que se recupere 
pronto. Los ubicaba casi a todos. A 
Valdivia, Escobar, Vargas, Flores, 
Manzo... Hay un tremendo plantel y 
esto no parte conmigo, con Lopes ni 
ninguno en particular, hay que dar-
lo todo por el equipo y pelear prime-
ro un puesto de titular. Aquí nadie 
tiene un lugar asegurado”. 

Ya se ve en la cancha y advirtió 
que “siempre me he acomodado 
mejor como extremo izquierdo, con 
el perfil cambiado, aunque tam-
bién puedo ir bien de enganche. Lo 
importante es estar siempre al cien 
física y mentalmente. He seguido la 
campaña de Concepción y aposté 
todo a venir acá y volver a la B. Es 
una división muy competitiva, don-
de solo uno tiene premio. Esas co-
sas son muy motivantes, el desafío 
es bien grande”. 

Melipilla es líder, con 5 puntos de 
ventaja sobre los lilas, y el “Zombi” 
comentó que “tenemos un gran 
plantel, pero también lo tienen San 
Antonio, Melipilla, Trasandino, que 
no sé cómo va tan abajo, y tú miras 
Rengo o el equipo que sea y tiene ju-
gadores de mucho renombre, de 

“Zombi” Núñez: “Aposté todo a 
subir con el Conce y volver a la B”

Delantero que se sumó a la  
tienda morada tiene clara la 
expectativa que genera su 
llegada,  habló de lo que 
significa jugar en clubes con 
presión y siente que esta 
Segunda División se potenció 
más que nunca. Conoce a la 
mayoría de sus compañeros  
y ha seguido de cerca la 
campaña lila.

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

mucha calidad. Hace rato que esta 
división se ha puesto fuerte y es 
una competencia atractiva. No será 
fácil, pero ya vimos como el SAU 
ganó 4 partidos seguidos y se puso 
bien arriba. Hay que lograr esa con-
sistencia, trabajar duro”. 

Llegó en los días más lluviosos en 
nuestra zona, en mucho tiempo, 
pero acotó que “he jugado en 
Puerto Montt, en Temuco, 
y estoy acostumbrado. 
Uno tiene que adaptar-
se rápido, conocerse 
bien con los compa-
ñeros y estar prepa-
rado para todo. El 
objetivo en Con-
cepción es salir 
campeón o 
nada”. 

Para el segun-
do semestre, el 
“León” tam-
bién sumó al 
volante Se-
b a s t i á n  
M a r t í n e z  
(UdeC) y el 
lateral de-
recho Le-
vit Béjar 
(UdeC). 
Los tres 
ya en-
t r e n a n  
en Nonguén y 
esperan la 
pronta llegada 
del nuevo téc-
nico, Manuel 
Suárez.

Deportes
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Alemán derrotó a Stadio 
Italiano y otra vez está 
en el Top 4 de la Liga Dos

Una victoria revitalizadora con-
siguió el CD Alemán, en una nue-
va fecha de la Liga Dos de Bás-
quetbol. El equipo dirigido por el  
Jaime Urrutia, retomó la senda 
del triunfo, derrotando de mane-
ra sólida  a Stadio Italiano por 68-
58, en duelo disputado como visi-
tante en Santiago.  

Un encuentro jugado a tablero 
vuelto, y donde los dos primeros 
cuartos fueron dominados com-
pletamente por la estrategia del 
club teutón. Ahí destacó el  fun-
cionamiento perfecto del juego 
de penetración y pase de los ger-
manos, así como el dominio bajo 
la tabla con Gabriel Beltrán y Se-
bastián Pereira. La táctica  permi-
tió a los locales finalizar el pri-
mer tiempo con una ventaja con-
siderable de 12 puntos.  

Sin embargo, en el tercer cuar-
to, el equipo dueño de casa reac-
cionó, propiciando una vistosa 
remontada, que lo llevó a termi-
nar arriba en el marcador 62 a 60, 

 FOTO: CD ALEMÁN

mostrando un juego renovado y 
agresivo, que hacía pensar que fi-
nalmente podría dejar los pun-
tos en su casa. 

  
En casa manda Alemán 

Sin embargo, en el último pe-
riodo, Alemán retomó el ritmo y 
volvió a ser el de los dos prime-
ros parciales, destacando el tra-
bajo Sebastián Pereira, quien ce-
rró con   18 puntos, y del históri-
co jugador de la UdeC, Eduardo 
Marechal, quien se lució con tri-
ples cruciales. 

De esta manera, el CDA retomó 
su lugar entre los mejores cuatro 
equipos del torneo y, en el próxi-
mo partido, será local en el poli-
deportivo de San Pedro de la Paz, 
donde  buscará hacerse fuerte en-
frentando a Truenos de Talca. El 
duelo se disputará este jueves, a 
las 14:00 horas, en el Gimnasio 
Otto, donde la misión será conso-
lidar el retorno a la parte alta de 
la tabla de posiciones.

RECUPERANDO FECHAS PENDIENTES EN TERCERA B

Pasa por un gran momento y 
quiere cerrar la primera rueda en lo 
más alto. Lota Schwager sumó 3 
victorias consecutivas y se ubicó en 
lo más alto del Grupo Sur de la Ter-
cera B, con un partido más que el 
resto. Esta tarde (16 horas) recupe-
rará un encuentro pendiente -por el 
lío de los arbitrajes- y tendrá en-
frente al irregular Paillaco. En casa, 
la “Lamparita” luce imponente y 
quiere anotarse un nuevo abrazo 
para llegar con el ánimo arriba de 
cara al clásico con Naval. 

El cuadro de Renato Ramos vie-
ne de superar a Deportivo Meza (2-
1), estrenándose en el Bernardino 
Luna. Esta vez repetirá escenario, 
pues la cancha del Federico Schwa-
ger sigue afectada por las lluvias. 
Sumando ambos estadios, los pupi-
los del “Tiburón” solo se anotan vic-
torias en lo que va de la temporada: 
3-2 a Malleco, 3-1 a Pilmahue, 2-0 a 
Laja, 1-0 a Hualqui y el más recien-
te festejo con tantos de Fabián Pa-
checo y Johan Munives. 

Este último delantero será la prin-
cipal baja del local, pues fue expul-
sado tras la celebración luego del 
testazo ganador contra Meza. 
Como sea, en aquel encuentro salió 
desde el banco, demostrando la ri-
queza de un plantel donde recién 
está entrenando con normalidad 
otro atacante de nivel, como el jo-
ven Darwin Manríquez. Ramos 
cuenta con Mauro Molina, Joshua 
Baeza y Matías Segura. 

Del otro lado, este Paillaco que no 
ha podido tomar vuelo y es octavo 
entre doce equipos, con 11 unida-
des. Por una parte tiene la delante-
ra más efectiva del Grupo Sur, con 
22 tantos (3 de ellos a Naval), pero 
también una de las peores defensas, 
con 20 goles recibidos. Así de dese-
quilibrados. Como visita, solo su-
man una victoria 5-3 cuando juga-
ron en cancha de Pilmahue. 

Más allá de que están enfocados 

Una victoria para 
dispararse arriba y 
luego ir por Naval
Lota Schwager va por su cuarto triunfo consecutivo, esta vez 
recibiendo a Paillaco, para después preparar el clásico de este 
domingo en El Morro. Johan Munives es la principal baja.
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en este inmediato compromiso, 
también hay al menos un ojo pues-
to en lo que pasará este domingo, 
cuando visiten a Naval en el estadio 
El Morro, desde las 15 horas. Lota 
tiene actualmente 21 puntos y 9 
partidos jugados, escoltado justa-
mente por el ancla, con 18 unidades 
y 8 encuentros. Los choreros deben 
visitar mañana (15 horas) a Tomé en 
Hualpén y la próxima semana de-
ben ponerse al día viajando para 
chocar con Deportes Rancagua. 
Agenda cargadísima que la “Lampa-
rita” quiere aprovechar. Un clásico 
que tendrá de todo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L. SCHWAGER

Estadio: Bernardino Luna 
Hora: 16.00

PAILLACO

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Ante el 1° Juzgado Civil de Concepción, en autos sobre interdicción por demencia, 
causa Rol V- o 108-2024 caratulada “ABURTO/”, por resolución de fecha el día 
4 de junio de 2024, se cita a audiencia de parientes de José Gabriel Rodríguez 
Aburto, cédula de identidad N° 21.983.815-8, para el día 3 de Julio de 2024 a 
las 10.30 horas, la que se efectuará por vía remota a través de la plataforma 
ZOOM en el siguiente enlace (https://zoom.us/j/4234288261). 
 
EXTRACTO  
Tercer Juzgado Civil de Concepción, causa caratulada “Villavicencio/”, rol V-
76-2024, Interdicción por demencia y nombramiento curador definitivo, sentencia 
17 de mayo de 2024, se declara interdicción por demencia de Liberata Dory 
Godoy Llanos, cédula de identidad N° 3.353.100-1, designándose curador 
definitivo de sus bienes a Tania Marianella Villavicencio Godoy, cédula de 
identidad N° 15.173.592-4.- La Secretaria 
 
 
EXTRACTO CITACIÓN A AUDIENCIA DE PARIENTES.  
Por resolución de fecha 24 de mayo de 2024, en causa rol V-62-2024, sobre 
declaración de interdicción por demencia del 1° Juzgado Civil de Concepción, 
caratulado “VILLABLANCA/“, se cita a audiencia de parientes de don JUAN 
MARCELO VILLABLANCA HENRÍQUEZ, para el día 24 de junio de 2024, a las 
11:00 horas, a realizarse por vía remota a través de la aplicación zoom en el ID 
4234288261 (https://zoom.us/j/423428826 ), previa coordinación al correo 
electrónico jc1_concepcion@pjud.cl”. La Secretaria(S).
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Santoral: Romualdo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/11 5/10
LOS ÁNGELES

4/14
SANTIAGO

5/12
CHILLÁN4/13

RANCAGUA

6/13
TALCA

1/10
ANGOL

2/9
TEMUCO

1/7
P. MONTT

8/13
JUEVES

8/12
VIERNES

6/11
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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